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16 жніўня ўлады
Польшчы прынялі ра�
шэнне аб звальненні чы�
ноўнікаў, якія адказвалі
за перадачу дадзеных на
Алеся Бяляцкага. Аб гэ�
тым паведаміў галоў�
ны пракурор Анджэй
Сэрэмэт (на фота).

Кжыштоф Каршніцкі,
кіраўнік дэпартаменту
міжнароднага супрацоўні�
цтва ў пракуратуры, i яго
намесніца Анна Вісьнеўс�

кая былі звольненыя з пры�
чыны перадачы беларуска�
му боку дадзеных, датыч�
ных вядомага пра
ваабаронцы, паведамляе
wiadomosci.gazeta.pl.

– Я спадзяюся, што гэ�
тыя рашэнні прадухіляць
выкананне такіх запытаў і
паспрыяюць ачыстцы сыту�
ацыі, з якой мы маем цяпер
дачыненне, – агучыў ён.

Генпракурор Польшчы
таксама сказаў, што яму
“па�чалавечы, вельмі прык�
ра за тое, што здарылася”.
І дадаў, што з Мінску
прыйшлі два запыты ў
справе банкаўскіх рахун�

каў, прычым другі такса�
ма быў “у справе асобы,
якая звязаная з апазыцый�
най дзейнасьцю”, але ў
выпадку яе пракуратура
Польшчы запыт не задаво�
ліла.

Гадзінамі раней спікер
сейма Польшчы Гжэгаж
Схетынай заявіў, што
лічыць неабходным пры�
цягнуць да адказнасці
асоб, вінаватых у перадачы
польскай пракуратурай у
Мінск інфармацыі аб бела�
рускіх апазіцыянерах.

– Пратэст МЗС,
здзіўленне і абурэнне, якое
мы чуем па гэтым пытанні,

павінны прывесці да таго,
што генеральны пракурор
прыцягне да адказнасці
людзей, якія дапусцілі та�
кую сітуацыю, – цытуе яго
Gazeta Wyborcza паведам�
ляе «БелаПАН».

Спікер падкрэсліў, што
чакае поўнай інфармацыі
па справе аб перакладзе
дадзеных беларускіх апаз�
іцыянераў.

Польская Генпракура�
тура, як і Літва, перадала
беларускім следчым інфар�
мацыю пра банкаўскія ра�
хункі Алеся Бяляцкага,
кіраўніка Праваабарончага
Цэнтру «Вясна». Паводле
прадстаўнікоў неўрадавых
арганізацыі і беларускай
апазіцыі, гэта стала пры�
чынай затрымання права�
абаронцы на мінулым
тыдні.
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Любимым инстру�
ментом финансового
регулирования для ны�
нешних властей явля�
ются грабли. Как выяс�
няется, майская де�
вальвация ничему не
научила руководство
страны: деньги продол�
жают печатать в осо�
бо крупных размерах,
а будущий «единый
курс» определён лично
главой государства, ис�
ходя, по всей вероятно�
сти, из политических
соображений, а не эко�
номических реалий.

Напомним, что Алек�
сандр Лукашенко анонси�
ровал предстоящие во вто�
рой половине августа «се�
рьёзные решения» по ва�
лютной и экономической
политике. В бизнес�кру�
гах надеются, что в стране
наконец�то появится еди�
ный курс рубля. Впрочем,
информация насчет того,
каким он будет, поступает
противоречивая. Так,

бренд�менеджер междуна�
родного автомобильного
холдинга «Атлант�М»
Илья Прохоров рассказал
naviny.by о слухах, что
Нацбанк установит курс на
уровне 7500 рублей за дол�
лар. Но есть и другие све�
дения на этот счёт.

Как стало известно
«Салідарнасці» из источ�
ников, близких к прави�
тельству, на днях состоя�
лось закрытое совещание
с участием высших долж�
ностных лиц страны, на
котором вырабатывалась
финансовая политика на
период до конца 2011
года. По итогам заседания
Александр Лукашенко ди�
рективно определил еди�
ный курс: 6000 рублей за
доллар.

Такой поворот событий
поверг в транс чиновни�
ков, которые более реали�
стично оценивают сло�
жившуюся ситуацию. С
учетом пополнения «золо�
того запаса» за счёт кре�
дита под залог 35% «Бе�
ларуськалия» курс долла�
ра, конечно, можно не�
сколько недель (даже не
месяцев) удерживать на
отметке 6000 рублей по�

средством валютных ин�
тервенций. Но резервы
будут быстро растрачены,
после чего практически
неизбежен очередной об�
вал рубля.

Есть, впрочем, и другой
вариант. Курс доллара по
версии Нацбанка поднима�
ется до 6000 рублей и… ни�
чего не происходит. То есть
иностранная валюта не по�
является ни в обменниках,
ни на бирже. Так уже было.
Не далее, как в мае. Тогда
официальный курс был
эмпирическим путем уста�
новлен на уровне 1 USD =
5000 Br. Но даже 56%�ная
девальвация положение не
спасла: иностранной валю�
ты как не было в свободной
продаже, так и нет.

В обозримом будущем
мы можем увидеть ри�
мейк майской истории.
Потому что нынешнее ру�
ководство страны любит
повторять свои ошибки.

Уже с весны на самых
разных уровнях звучат
призывы остановить печа�
тание денег. Даже Алек�
сандр Лукашенко допус�
тил, что «с эмиссией пе�
реборщили». Однако под
эти заклинания печатный

станок продолжает рабо�
тать, как ни в чем не быва�
ло. Согласно статистичес�
кому отчету Национально�
го банка, за июль объём
широкой денежной массы
увеличился в Беларуси на
1,9%, то есть примерно на
1,5 триллиона рублей.
Объем наличных денег в
обращении за тот же ме�
сяц вырос на 11,4%. И
после этого власти надеют�
ся стабилизировать курс?

По имеющейся инфор�
мации, радикальное со�
кращение эмиссии явля�
лось одним из главных
пунктов антикризисной
программы, согласованной
в конце весны. Однако всё
пошло прахом уже через
несколько дней. Дело в
том, что данная програм�
ма предусматривала так�
же среди прочего карди�
нальное повышение цен на
бензин и дизтопливо. Но,
когда оно произошло, ре�
акция автолюбителей,
заблокировавших на не�
сколько часов движение на
проспекте Независимос�
ти, изрядно напугала Лу�
кашенко.

Окончание на с.5
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Пять лет назад Алек�
сандр Лукашенко прика�
зал убрать все портреты
президента. Себя то
есть. Однако чиновники
не поспешили убирать
портреты главы госу�
дарства со стен кабине�
тов, а некоторые даже
начали ставить фото на
рабочий стол вместо
снимков жены и детей.

— Не нужны эти портре�
ты, чтобы меня упрекали в
вождизме, — заявил глава
государства, уточнив, что
«достаточно небольшой фото�
графии, которая будет стоять
там, где она должна стоять, и
люди будут смотреть».

Однако чиновники не по�
спешили убирать портреты
президента со стен кабинетов.
Более того, изображения Лу�
кашенко появились в школь�
ных классах и даже в груп�
пах в детских садиках!

Читатели «Салідар�
насці» рассказывали, как по�
рой встречали портреты гла�
вы государства в самых нео�
жиданных местах. Напри�
мер, в офисе владельца круп�
ной частной компании,
объяснившего, что повесил
его на всякий случай. Про�
исходили и курьёзы, когда
фото Лукашенко обнаружи�
вали уткнувшимся в пакет с
макаронами в только что сня�
той квартире, или в книжке
с водительским удостовере�
нием. Видимо, его владелец
верил в магическую силу
снимка, который в случае
нарушения правил дорожно�
го движения подействует на
инспектора ГАИ.

«Хотите, мы закажем
Барака Обаму?»

Фотографии белорусско�
го президента свободно про�
даются в любом универмаге
страны. Во время «инспек�
ции» «Салідарнасці» самый
дешевый плакат 40х60 сто�
ит всего 1040 рублей, и пос�
ле девальвации его цена не
изменилась. Портреты Лука�
шенко в добротных деревян�
ных рамках пылились в углу
отдела канцтоваров. Чтобы не
подвергать возможным реп�

рессиям администрацию
магазина, о его названии
умолчим.

— Почем портрет прези�
дента? — поинтересовалась я.

Поменьше, размером
13х18, стоил 19340 рублей,
побольше — 27300.

— Скажите, а портреты
других вождей у вас есть?

— Нет, но если вы хоти�
те, мы закажем, — не расте�
рялась продавец. — Кого вам
надо? Барака Обаму?

Как портрет белорусско�
го президента забросали яй�
цами и помидорами

Кстати, с изображения�
ми Лукашенко в последние
несколько лет связано не�
сколько скандальных исто�
рий.

Одна из них произошла
11 мая в Киеве на майдане
Незалежности, когда акти�
вистки женского движения
FEMEN расстреляли из сво�
их длинноногих «рогаток»
портрет «последнего дикта�
тора Европы».

Так украинские фемини�
стки отреагировали на рас�
праву над участниками мир�
ных протестов, произошед�
ших в Минске 19 декабря
2010 года. К окончанию ак�
ции портрет превратился в
красно�желтое месиво из
яиц и помидоров.

Как на Дне воли сожгли
100 портретов Лукашенко

Костер примерно из сот�
ни портретов президента ус�
троили неизвестные в Минс�
ке на площадке перед здани�
ем Академии наук на празд�
новании Дня воли в 2009
году. Винцуку Вячорке при�
шлось выступить в роли по�
жарного.

— Я не знаю, из какой бу�
маги были сделаны эти пор�
треты, но дым был такой во�
нючий, что дома мне при�
шлось отложить куртку в
химчистку, а вещи сразу же
забросить в стиральную ма�
шину, — вспоминал поли�
тик.

Напомним, что организа�
торы празднования Дня воли
осудили сожжение портре�
тов Лукашенко.

Житель Гомеля рвал
предвыборный плакат с фо�
тографией Лукашенко со
словами: «Он нам жить ме�
шает!»

В самый разгар предвы�
борной кампании, 10 декаб�
ря 2010 года, в центре Гоме�
ля двое неизвестных мужчин
напали на участников пике�
та, агитирующих за канди�
дата в президенты Алексан�
дра Лукашенко.

Мужчина в возрасте, с
виду выпивший, сначала
просто плюнул в сторону ак�
тивистов БРСМ, а потом, ког�
да подошел его знакомый, он
схватил пластиковый стенд
и перевернул. Из него выпал
бумажный портрет Лука�
шенко, который немедленно
был разорван.

— Мужчина рвал порт�
рет президента со словами
«он нам жить мешает», —
уточнили активисты БРСМ.

С тех пор на месте пикета
в поддержку Лукашенко де�
журил патруль милиции.

Как Козулин отыгрался
на портрете диктатора

Не церемонился с изоб�
ражением главы государства
и экс�кандидат в президен�
ты�2006 Александр Козулин.

Политик разбил порт�
рет в РУВД Октябрьского
района Минска, куда его
привезли после задержа�
ния при попытке зарегист�
рироваться делегатом Все�
белорусского народного со�
брания. Козулина избили
и привезли в отделение ми�
лиции, где и произошел
инцидент.

Как инсталляцию бело:
русского президента съели
на лужайке

Впрочем, не всегда с пор�
третами главы государства
обходились брутально. В
2009 году в Польше праздно�
валась 440�ая годовщина под�
писания Люблинской унии.
На праздник пригласили
президентов Украины, Лит�
вы, Эстонии, Латвии, а так�
же бывшего председателя
Верховного Совета Станисла�
ва Шушкевича.

Александра Лукашенко
появился там в виде перфо�
манса от художника Редоса
Дзиржиса. Он создал порт�
рет белорусского президента
из моркови, свеклы и редиса
на лужайке возле люблинс�
кого Дома культуры. Овоща�
ми с портрета белорусского
правителя смогли угостить�
ся все желающие.

СикСикСикСикСикорскийорскийорскийорскийорский
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Глава Министер�
ства иностранных
дел Радослав Сикор�
ский извинился в
пятницу от имени
Польши за передан�
ную прокуратурой
белорусским следо�
вателям информа�
цию о банковских
счетах 17 белору�
сов, в том числе пра�
возащитника Алеся
Беляцкого, аресто�
ванного в Минске 4
августа.

«Приношу извине�
ния от имени респуб�
лики. Предосудитель�
ная ошибка вопреки
п р е д о с т е р е ж е н и я м
МИД», — написал Си�
корский в своем мик�
роблоге в Twitter.

Он заверил, что
Польша удвоит уси�
лия, направленные на
установление демокра�
тии в Беларуси.

Накануне МИД
Польши сделал офици�
альное заявление, рас�
пространенное после
сообщений о том, что
Генпрокуратура этой
страны передала бело�
русским правоохрани�
тельным органам ин�
формацию о банковс�
ких счетах белорусов.
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Аліна ТАРАНІК

Пасля трэцяга судо�
вага паседжання па
справе аб арганізацыі
маўклівых акцый у
Мазыры Міхаіла Ка�
раткевіча ўсё�ткі ашт�
рафавалі на 3 базавыя
велічыні. Малады чала�
век кажа, што невінава�
ты, і мае намер абс�
кардзіць свой прысуд.

Суд па справе карыс�
тальніка сацыяльнай сеткі
«Вконтакте» быў адкладзе�
ны два разы. У нечым гэта
заслуга адваката, бо, як
мяркуе Міхаіл, прымаць
рашэнне адразу збаяліся.

– Сведкі выступалі
толькі на першым пасед�
жанні, на другім пасля
прамовы адваката было
вырашана перанесці агуч�
ванне прысуда на іншы
дзень. І вось на трэцім па�
седжанні ўсе�ткі аштра�
фавалі. Суд усе ж палічыў
мяне вінаватым у аргані�
зацыі акцый. У тым, што
парушыў правілы аргані�
зацыі масавых мерапры�
емстваў, не падаючы за�
яўкі на іх правядзенне. Ім
трэба было знайсці край�
няга, вось яны і знайшлі,
– распавёў «Салідар�
насці» Караткевіч.

У той жа час Міхаіл
мае цверды намер абс�
кардзіць рашэнне суду, бо
сваей віны не прызнае і
хоча дамагчыся праўды.

– Малады чалавек раз�
месціў запіс на сваей аса�
бістай старонцы ў сацы�
яльнай сетцы, нікога ніку�
ды не заклікаў і не з’яў�
ляецца арганізатарам.
Прычым запіс ён зрабіў
ужо пасля пачатку акцый
маўклівага пратэсту. Ад�
паведна, як ён мог быць
арганізатарам? Такія зап�
ісы ў сетцы ёсць у тыся�
чы чалавек, –адзначыў
праваабаронца Уладзімір
Целяпун у каментары
«БелаПАН».

БеляцкБеляцкБеляцкБеляцкБеляцкому предстоит провестиому предстоит провестиому предстоит провестиому предстоит провестиому предстоит провести
еще два месяца за решеткеще два месяца за решеткеще два месяца за решеткеще два месяца за решеткеще два месяца за решеткойойойойой
Сергей БАЛАЙ

Руководитель право�
защитного центра «Вес�
на» Алесь Беляцкий ос�
танется под стражей
еще 2 месяца. Решение о
продлении предвари�
тельного следствия на
два месяца было приня�
то в воскресенье, 14 ав�
густа.

– Мы ожидали решения
о продлении срока еще в
прошедшую пятницу, ког�
да истекали десятые сутки
нахождения Алеся Беляц�
кого под стражей, – расска�
зала «Салідарнасці» право�
защитник центра «Весна»
Анастасия Лойка. – Мы не
очень наделись на освобож�
дение Беляцкого из�под
стражи, особенно учитывая,
как серьезно власть готови�
ла базу для его задержания
и повышенное внимание к
деятельности правозащит�
ников со стороны официаль�
ных СМИ и силовых струк�
тур.

По мнению правозащит�
ницы, деятельность «Вес�

ны» давно «мозолила» гла�
за властям. Поэтому арест
Беляцкого был неожидан�
ным, но достаточно предска�
зуемым ударом.

– Мы знали о том, что
банки передали информа�
цию о счетах правозащит�
ников достаточно давно, но
все же не предполагали, что
силовые структуры так се�
рьезно подготовятся к на�
ступлению на «Весну», –
отметила Анастасия Лойка.

Собеседница считает,
что помилование девяти
осужденных за «площадь»
– это попытка оттянуть вни�
мание от ситуации с Беляц�
ким.

– Мы давно ожидали, что
заключенных начнут осво�
бождать, и продолжаем на�
деяться, что вскоре все по�
литические узники выйдут
на свободу, – отметила Ана�
стасия Лойка. – В сложив�
шейся экономической ситу�
ации, которая складывает�
ся не в пользу официально�
го Минска, думаю, следует
ожидать скорого освобожде�
ния всех заключенных. Мы
надеемся, что и Алеся Бе�
ляцкого.

Несмотря на репрессив�
ные меры, правозащитный
центр «Весна» продолжает
свою работу.

– С завершением «сете�
вой революции» работы у
нас не убавилось, а с первых
дней после задержания Бе�
ляцкого – к нам ежедневно
приходит 20�30 человек,
которые подписываются под
ходатайством об изменении
меры пресечения в отноше�
нии к нему. Мы продолжа�
ем работу в прежнем объе�
ме. Наша главная задача
сейчас – избежать ареста
других членов правозащит�
ного центра «Весна» и про�
должить работу центра без
перебоев.

Напомним, ранее руко�
водителю правозащитного
центра «Весна» было офи�
циально предъявлено обви�
нение в уклонении от упла�
ты налогов, повлекшее при�
чинение ущерба в особо
крупном размере (ч. 2. ст.
243 Уголовного кодекса Бе�
ларуси). В настоящее время
Алесь Беляцкий находится
в СИЗО N1 Минска, ему гро�
зит до 7 лет лишения свобо�
ды.

Путин считает, что отношенияПутин считает, что отношенияПутин считает, что отношенияПутин считает, что отношенияПутин считает, что отношения
ссссс     БеларБеларБеларБеларБеларууууусьюсьюсьюсьюсью     складываютсяскладываютсяскладываютсяскладываютсяскладываются     неплонеплонеплонеплонеплохххххооооо

Открывая 15 августа
встречу с главой белорус�
ского правительства Ми�
хаилом Мясниковичем в
узком формате, премьер�
министр России Влади�
мир Путин заявил: «Я
очень рад, что у нас сегод�
ня есть возможность по�
говорить в двух форма�
тах: и в рамках двусто�
ронних отношений, и в
рамках наших интегра�
ционных процессов. В це�
лом ситуация складыва�
ется неплохо».

– У нас за прошлый год
было увеличение торговли, а
в этом году, с января по июнь,
еще на 40 с лишним процен�
тов, в первом полугодии 17,6
миллиарда — объем товаро�
оборота. Это значит, что он у

нас будет выше, чем в докри�
зисном 2008 году, — цити�
рует Путина РИА «Новости».
Эти цифры, считает россий�
ский премьер, свидетель�
ствуют: все то, что делается
по линии интеграции, дает
положительные плоды.

Путин сообщил, что на
рассмотрение Совета мини�
стров вынесено 16 вопросов.

– Они практически все
отработаны на экспертном
уровне, и у нас действитель�
но есть возможность сосредо�
точиться на перспективных
направлениях, прежде всего
связанных с кооперацией в
научно�технической сфере,
— сказал глава правитель�
ства РФ.

В свою очередь Мяснико�
вич отметил, что повестка
встречи направлена в основ�
ном на перспективу, предпо�
лагается обсудить новые про�

екты, в том числе в научно�
технической сфере.

– Я разделяю вашу точку
зрения о росте товарооборо�
та. Появляется принципи�
ально новое качество отноше�
ний, когда есть совместные
проекты, — сказал он.

По сообщению пресс�
службы российского прави�
тельства, в рамках перегово�
ров в узком формате премье�
ры намерены обсудить воп�
росы сотрудничества в сфе�
ре атомной энергетики, неф�
теперерабатывающей про�
мышленности, производства
минеральных удобрений, ав�
томобилестроения, реализа�
ции совместных инвестици�
онных проектов.

По окончании двусторон�
ней встречи начнется заседа�
ние Совета министров Союз�
ного государства в расширен�
ном составе.
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В ответ на новое повышение ценВ ответ на новое повышение ценВ ответ на новое повышение ценВ ответ на новое повышение ценВ ответ на новое повышение цен
на топливо активисты «Стоп−на топливо активисты «Стоп−на топливо активисты «Стоп−на топливо активисты «Стоп−на топливо активисты «Стоп−
бензин» проведбензин» проведбензин» проведбензин» проведбензин» проведут крут крут крут крут кругугугугуглый столый столый столый столый столлллл
Алина ТАРЯНИК

В Беларуси готовит�
ся решение об очеред�
ном повышении цен на
нефтепродукты в сред�
нем на 3%. В ответ на
это активисты учреж�
дения «За авто» пока
не планируют выез�
жать на улицы с про�
тестом, а намерева�
ются в ближайшее вре�
мя собрать круглый
стол для обсуждения
вопросов, связанных с
ростом стоимости
топлива.

В Беларуси готовится
решение об очередном по�
вышении цен на нефте�
продукты в среднем на
3%. Об этом ПРАЙМ�
ТАСС сообщили в про�
фильном ведомстве.

– Решение о повыше�
нии цен на автомобильное
топливо на внутреннем
рынке может быть приня�
то еще в августе, – сказал
собеседник.

Он также не исключил
дальнейшего повышения
цен на нефтепродукты.

– Несмотря на неоднок�
ратное повышение цен на
топливо в этом году, тем�
пы роста цен на нефтепро�
дукты по�прежнему ниже
уровня инфляции в стра�
не, – сказал он.

Последний раз цены
повышались с 21 июля – в
среднем на 3%. В этом
году цены на нефтепро�
дукты в Беларуси повы�
шались 3 марта (в среднем
на 5%), 31 марта (на 10%),
24 мая (на 20%) и 7 июня
(на 31%). Однако с 9 июня
по требованию президен�
та страны цены были сни�
жены на 13�22%.

По словам лидера бе�
лорусского информаци�
онно�просветительского
учреждения «За авто»
Артема Шаркова, на дан�
ный момент еще не при�
нято решения о повыше�
нии цены на нефтепро�
дукты, поэтому планиро�
вать какие�либо акции
протеста пока рано. Тем
не менее активистами
группы, которые также

принимают активное уча�
стие в акциях протеста
«Стоп�бензин», в ближай�
шее время будет проведен
круглый стол по теме по�
вышения цены на топли�
во. В форуме примут уча�
стие эксперты, а также,
возможно, представители
концерна «Белнефте�
хим».

– В любом случае повы�
шение цены, каким бы оно
ни было, воспринимается
обществом и в данном слу�
чае владельцами авто нега�
тивно. Но вопрос неодноз�
начный, поскольку это по�
вышение значительно мень�
ше, чем темп роста инфля�
ции. Рубль обесценивается
намного быстрее, – подыто�
жил Артем Шарков.

В настоящее время роз�
ничная цена дизельного
топлива составляет 4580
белорусских рублей за
литр (0,9 доллара по кур�
су Нацбанка Беларуси),
бензин «Нормаль�80» �
4120 белорусских рублей
за литр, АИ�92 � 4330 бе�
лорусских рублей за литр,
АИ�95 � 4650 белорусских
рублей за литр.

«Минималка»
за июль
индексируется
на 34,3%

Сергей БАЛАЙ

После индексации
месячная минималь�
ная заработная пла�
та (МЗП) за июль со�
ставляет Br611 тыс.
730, часовая мини�
мальная заработная
плата – Br3 тыс. 600.

По мнению экономиста
Леонида Злотникова, повы�
шение «минималки», кото�
рая является обязательной
для нанимателя не повлия�
ет существенным образом
на рост инфляции и повы�
шение курса доллара на
черном рынке.

– Индексация не затро�
нула тарифную ставку I раз�
ряда и коснулась лишь ми�
нимальной заработной пла�
ты, то есть в данном случае
инициатива правительства
направлена на защиту ма�
лообеспеченных слоев насе�
ления и не вызовет скачка
инфляции, – прокоммен�
тировал «Салідарнасці» ре�
шение правительства Лео�
нид Злотников.

Предприятия, попавшиеПредприятия, попавшиеПредприятия, попавшиеПредприятия, попавшиеПредприятия, попавшие
под санкции США,под санкции США,под санкции США,под санкции США,под санкции США,
откоткоткоткотказываются от казываются от казываются от казываются от казываются от комментариевомментариевомментариевомментариевомментариев
Алина ТАРЯНИК

Министерство фи�
нансов США утвердило
ряд экономических сан�
кций в отношении круп�
нейших белорусских
предприятий «На�
фтан», «Белшина»,
«Гродно�Азот», «Грод�
но�Химволокно». В при�
емных этих заводов ре�
акцией руководства на
эти санкции с журнали�
стами не делятся.

Представитель «Гродно�
Азот» вопрос «Салідар�
насці» понял сразу, но отве�
тил, что реакции админис�

трации на новость пока нет.
Собеседник также не смог
прокомментировать, на�
сколько санкции США по�
влияют на доходы предпри�
ятия:

– Пока никто из эконо�
мистов ничего конкретного
вам не скажет.

В приемной «Нафтана»
с неохотой дали номер те�
лефона заместителя гене�
рального директора по иде�
ологической работе, кадрам
и соцразвитию. Тот, изви�
нившись, сказал, что ком�
ментариев по телефону не
дает.

Представительница боб�
руйской «Белшины» оказа�
лась недостаточно осведом�
лена по данной теме. Разби�

раться с этим, прозвучало,
у нее нет времени.

На «Гродно�Химволок�
но» специалисту, который
мог бы рассказать о послед�
ствиях экономических сан�
кций, по состоянию на
12.00, дозвониться не уда�
лось.

Тем временем «Белнеф�
техим» дал оценку санкци�
ям США. Концерн расцени�
вает действия Министер�
ства финансов США как
«проявление недобросовест�
ной конкуренции со сторо�
ны американских произво�
дителей по отношению к
широко известным в мире
и пользующимся заслужен�
ным авторитетом предпри�
ятиям концерна».

Об этом говорится в ком�
ментарии пресс�секретаря
«Белнефтехима» Марины
Костюченко. Информация
опубликована на официаль�
ном сайте концерна.

— Названные предприя�
тия принадлежат государ�
ству, Республике Беларусь,
и работают исключительно
в экономических интересах
белорусского народа. Орга�
низации концерна ведут
прозрачный бизнес, платят
налоги в государственный
бюджет, поддерживают
многие социальные проек�
ты, — отметила она. — Сво�
ими действиями чиновни�
ки Министерства финансов
США наносят ущерб преж�
де всего интересам амери�
канских бизнесменов и под�
талкивают иностранных
производителей промыш�
ленной продукции, в том
числе из Беларуси, быстрее
отказываться при расчетах
от использования теряющих
доверие долларов США.
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«Т«Т«Т«Т«То, что происо, что происо, что происо, что происо, что происххххходит сегодит сегодит сегодит сегодит сегодня в Белародня в Белародня в Белародня в Белародня в Беларуууууси,си,си,си,си,
требтребтребтребтребууууует вмешательствает вмешательствает вмешательствает вмешательствает вмешательства
экэкэкэкэкономическономическономическономическономическогогогогого психиатра»о психиатра»о психиатра»о психиатра»о психиатра»
Сергей БАЛАЙ

Курс доллара в «на�
родном обменнике»
prokopovi.ch растет. На
среду он на 43% превы�
сил официальный курс
Нацбанка и достиг от�
метки в 7300 рублей.
«Салідарнасць» обрати�
лась к экспертам с воп�
росом, чего дальше ожи�
дать на валютном рын�
ке страны.

«Не думаю, что стоит
ждать скачок курсов к осе:
ни»

Не меняются курсы и в
литовских банках. Купить
доллар за белорусские руб�
ли можно, отдав 7400�7600
рублей. Тем временем,
курс продажи евро на
prokopovi.ch уже перешел
психологическую границу
в 10 000 рублей.

– Курс валют, это, к со�
жалению, не дерево кото�
рое само растет. Рост кур�
са зависит от конкретных
людей, которые управля�
ют государством и пред�
сказать перспективу рос�
та в этой связи трудно, –
считает экономист Леонид
Злотников. – Сегодня на
рост курса объективно
влияют два фактора – ин�
фляция, которая обуслав�
ливает номинальный рост
валюты, а также отток ва�
люты из страны. Не стоит
упускать и фактор укреп�
ления позиций доллара по
отношению к российско�
му рублю.

По мнению аналитика,
курс валют будет расти, но
не скачкообразно, а посте�
пенно, ведь инфляционные
процессы в Беларуси будут
продолжаться.

– Не думаю, что стоит
ждать скачок курсов к осе�
ни, но рост будет стабиль�
ным, – прогнозирует эко�
номист. – Ситуация на ва�
лютном рынке очень неус�
тойчива и зависит от реше�
ний, которые примет пра�
вительство. Если будет
жесткая кредитная поли�
тика – рост курса можно
будет понемногу сдержи�
вать, но мне кажется, что
наше правительство слабое
и настороженно относится
к реакции населения. Оно
пытается исполнять соци�
альные гарантии и повы�
шает зарплаты бюджетно�
му сектору.

Мнение экономиста Ле�
онида Заико еще более пес�
симистично.

– Когда курс на черном
рынке уходит под семь и
больше тысяч рублей, это
означает, что уровень жиз�
ни населения падает ката�
строфически, – считает
Леонид Заико. Инфляция
и отсутствие инициативы
у правительства приведут
к еще большему обвалу
курса рубля, считает экс�
перт.

– То, что происходит
сегодня в экономике Бела�
руси, требует вмешатель�
ства экономического пси�
хиатра. Полугодие с мо�
мента начала кризиса –
один из самых поразитель�
но неэффективных перио�

дов в жизни белорусского
правительства. Доллар ра�
стет и в мировой экономи�
ке, но эта тенденция гло�
бальная, и она не имеет от�
ношения к колебанию об�
менного курса белорусско�
го рубля. Правительство и
Нацбанк объективно не яв�
ляются полисимейкера�
ми, они не обнаруживают
элементарных способнос�
тей жестко мониторить си�
туацию в экономике стра�
ны и управлять ей, – отме�
чает Леонид Заико. –

Президент уехал в Ка�
захстан, потом он полетит
в Катар, а в экономике про�
исходят катастрофичес�
кие изменения. Если по
курсу 5 тысяч зарплата
еще «тянет» долларов на
300, то по курсу 7000 и того
меньше. А это есть показа�
тель экономического раз�
вития.

Экономист считает, что
население потеряло дове�
рие к белорусскому рублю.

– Есть феномен доверия
к рублю и к правительству.
Когда люди не доверяют
национальной валюте, они
перестают доверять и пра�
вительству. Сегодня во
главе Нацбанка стоит чело�
век, не разбирающийся в
макроэкономике, и, судя
по всему, это дорого обой�
дется всем нам, – считает
собеседник «Салідар�
насці». – Первый вопрос –
как Надежда Ермакова бу�
дет спасать сбережения,
которые лежат в банке.
Если нынешняя ситуация
продолжится, то люди нач�
нут снимать вклады. Это

будет полный коллапс бан�
ковской системы.

Единый курс – 6 200
рублей за доллар?

Леонид Злотников счи�
тает, что правительство бу�
дет тянуть с выходом на ры�
ночный курс до последнего
и согласится на него толь�
ко в случае серьезных уг�
роз со стороны населения.

– Если правительство
вдруг решит перейти к ры�
ночному курсу, то равно�
весной может оказаться и
позиция в 6200 белорус�
ских рублей за доллар, а
может и другая, – считает
собеседник «Салідар�
насці».

По мнению Леонида За�
ико, выход на единый ры�
ночный курс неизбежен.

– Это можно было сде�
лать давно, еще в марте, и
тогда курс доллара не пе�
решагнул бы черту в 4000
рублей, а сейчас можно
ждать роста в 8000 – 10000
тысяч за доллар. Если не
предпринимать срочных и
радикальных стабилиза�
ционных действий в эконо�
мике, это лишь вопрос вре�
мени, – резюмировал Лео�
нид Заико.

Косвенным подтверж�
дением мнений экспертов
стало маленькое замеча�
ние премьер�министра
Михаила Мясниковича во
время посещения 11 авгу�
ста СОАО «Коммунарка».

– Как мы можем стаби�
лизировать курс, если
даже в кондитерской отрас�
ли отрицательное сальдо?
– задается вопросом пре�
мьер, сообщает «БЕЛТА».

ДоДоДоДоДолларлларлларлларллару прику прику прику прику прикажут стоить 6000 ражут стоить 6000 ражут стоить 6000 ражут стоить 6000 ражут стоить 6000 рууууублей?!блей?!блей?!блей?!блей?!

В результате были не
только снижены цены на
топливо, но и, по сути, оста�
лась на бумаге большая часть
антикризисной программы.
Опасаясь резкого роста недо�
вольства среди населения,
власти решили тушить гро�

зящее разгореться пламя
протеста привычным спосо�
бом – свеженапечатанными
деньгами, которые пошли на
повышение доходов населе�
ния (пусть и незначительное
в сравнении с потерями, по�
несенными от девальвации
и инфляции).

Разумеется, подобный
подход лечению экономи�

ческих болезней не способ�
ствует. И ситуация в фи�
нансовой сфере это подтвер�
ждает. Курс национальной
валюты на «черном рынке»
продолжает снижаться и
уже перевалил через отмет�
ку 7500 рублей за 1 доллар
(а на межбанковском и за
8000). Причем это далеко не
предел возможного.

Очередная попытка ад�
министративно скорректи�
ровать курс на уровне суще�
ственно ниже рыночного
лишь усугубляет ситуа�
цию. Поэтому сейчас спе�
циалисты пытаются убе�
дить Александра Лукашен�
ко в необходимости поднять
установленную им планку.
Сумеют ли?..

Окончание.
Начало на с.1
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Что думают лидеры независимыхЧто думают лидеры независимыхЧто думают лидеры независимыхЧто думают лидеры независимыхЧто думают лидеры независимых
профсоюзов о Народном спрофсоюзов о Народном спрофсоюзов о Народном спрофсоюзов о Народном спрофсоюзов о Народном сххххходе?оде?оде?оде?оде?

До проведения На�
родного схода – 8 октяб�
ря – остается меньше
двух месяцев. Его органи�
заторы ожидают, что в
результате акции бу�
дут сформулированы
требования к прави�
тельству. Корреспон�
дент профсоюзного бюл�
летеня «Рабочая Соли�
дарность» обратился к
лидерам независимого
профдвижения, чтобы
узнать, участвуют ли в
подготовке Народного
схода члены профсоюзов.

Василий Левченков,
председатель Свободного
профсоюза металлистов
(СПМ):

– Мероприятие это, ко�
нечно, важное. Но у нас
очень мало информации о
том, как идет подготовка,
какие решаются проблемы.
И мое личное мнение, что
дата 8 октября выбрана не
совсем удачно. Мне кажет�
ся, что надо было развести
акцию 7 октября, проводи�
мую под девизом «За дос�
тойный труд», а Народный
сход провести в другие сро�
ки. К тому же есть опасе�
ния, что начнется массовый
отъезд наших людей за ру�
беж, в первую очередь в Рос�
сию. У нас в Орше полно
официальных рекламок с
приглашением на работу в
Россию. В частности, на
расширяющийся завод в
Подмосковье требуются

практически все: и рабочие,
и конструкторы, и техноло�
ги. Зарплату обещают 800�
1000 долларов в месяц с пре�
доставлением соцпакета и
жилья. При этом есть офи�
циальные телефоны, по ко�
торым можно связаться.

Поэтому на народные
собрания могут придти те,
кого и 300 000 рублей зарп�
латы устраивает.

Виктор Козлов, предста�
витель профсоюза РЭП по
Гомельской области:

– Проведение Народно�
го схода по всем областным
и крупным райцентрам –
это хорошая идея. Но для
того, чтобы акция была эф�
фективной, надо постоянно
контактировать с людьми,
чтобы знать, что в каком ре�
гионе происходит. Да, есть
сайт Народного схода. Но
гораздо полезнее живое сло�
во, которым можно обме�
няться как с центром, так и
с региональными оргкоми�
тетами акции. Поэтому
республиканский оргкоми�
тет должен эту проблему
решить в ближайшее вре�
мя. А со своей стороны мы
активно распространяем
информацию о предстоя�
щей акции и одновременно
начинаем собирать подписи
жителей в поддержку про�
ведения местных собраний.

Михаил Ковальков, пред�
седатель Свободного проф�
союза Белорусского:

– Обсуждение проведе�
ния Народного схода в на�

ших организациях намече�
но на август. Но пока край�
не мало информации об
этой акции. Я сам видел
листовку�обращение к лю�
дям труда, но сказать, раз�
давалась ли она на проход�
ных предприятий, я пока не
могу.

Более подробно эти мо�
менты можно будет обсу�
дить ближе к дате проведе�
ния Народного схода.

Игорь Комлик, предсе�
датель Минской городской
организации профсоюза
РЭП:

– Недавно у нас был со�
здан оргкомитет города
Минска по проведению На�
родного схода. Я вхожу в его
состав. Мы провели органи�
зационное заседание оргко�
митета, где наметили план
того, что собираемся де�
лать. Практическая работы
уже началась. Это, в первую
очередь, информирование
людей о проведении акции
8 октября и сбор подписей в
поддержку проведения со�
браний. Но о конкретных
результатах говорить еще
рано.

Хотя вполне очевидно,
что люди хотят перемен. Но
насколько это сильное же�
лание, покажет время. Цель
у нас одна � вернуть ситуа�
цию в правовое поле. Ведь
согласно нашей Конститу�
ции верховной властью и
гарантом независимости
является народ, который
действует через свои пред�
ставительные органы.

Наша нынешняя власть
не хочет слушать народ. Да
и оппозиции в ее начинани�
ях не всегда удается зару�
читься поддержкой народа.
Поэтому стоит задача обра�
титься к людям труда. Что�
бы они ответили, хотят ли
они жить в тех условиях, в
которых живут сегодня,
когда их угнетают, перево�
дят на контрактную систе�
му найма? Или же они гото�
вы к борьбе за свои права?

Наши люди должны по�
бороть свой страх, собрать�
ся и потребовать от нынеш�
ней власти радикальных
перемен. В этом состоит
главная задача Народного
схода.

Напомним, участники
первомайского митинга,
организованного независи�
мым профсоюзом РЭП,
выдвинули правительству
ряд социально�экономичес�
ких требований. При этом
они предупредили, что если
их требования не будут вы�
полнены, ответом станет на�
циональная акция протеста.
Правительство никак не от�
реагировало, поэтому акти�
висты готовятся провести 8
октября Народный сход.
Первомайскую инициати�
ву поддержали сотни граж�
дан, среди которых предста�
вители самых разных
партий, движений, НГО, а
также рядовые белорусы,
которым небезразлично бу�
дущее страны.

Борьба работниц «Витебскмясомолпрома»Борьба работниц «Витебскмясомолпрома»Борьба работниц «Витебскмясомолпрома»Борьба работниц «Витебскмясомолпрома»Борьба работниц «Витебскмясомолпрома»
Кладовщицы склада

№ 2 ОАО «Витебскмясо�
молпром», которые вме�
сте с профсоюзом РЭП по�
чти год борются за отме�
ну решения нанимателя о
компенсации крупной не�
достачи, добились первых
результатов.

Напомним, в октябре
прошлого года на ОАО «Ви�
тебскмясомолпром» была
выявлена крупная недостача
в размере почти 90 милли�

онов рублей. До этого кладов�
щицы неоднократно проси�
ли директора предприятия
г�на Чабровского навести по�
рядок в работе склада.

Виновных в недостаче
установить не удалось, тем
не менее, компенсировать её
заставили работниц.

Правовой инспектор
профсоюза РЭП Валерий
Мисьников уже практичес�
ки год помогает работницам
защитить их интересы.

Ранее он сообщил Praca�
by.info о том, что судебная

коллегия по гражданским
делам Витебского областно�
го суда, куда профсоюзный
юрист направил кассацион�
ные жалобы с просьбой отме�
нить ранее принятые судеб�
ные решения о взыскании с
кладовщиц сумм, которые
запросило руководство пред�
приятия, уменьшила разме�
ры взыскиваемых сумм в
среднем на 30%.

В то же время, как стало
известно со слов профсоюз�
ного юриста, руководство
«Витебскмясомолпрома»

предприняло ряд мер, наце�
ленных на улучшение усло�
вий работы склада.

– На складе установили
видеонаблюдение. Поменя�
ли компьютерную програм�
му 2001 года на программу
2010 года. Полностью заме�
нили состав охраны. Обяза�
ли товароведа проверять от�
пускаемую продукцию.
Ключ от склада на выходные
дни теперь должен сдавать�
ся сотрудникам охраны под
роспись. Работницам на скла�
де организовали отдельное
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После вмешатель�
ства помощника прези�
дента Николая Домаш�
кевича в дело кладовщиц
«Витебскмясомолпро�
ма», которых директор
обязал компенсировать
недостачу в 90 милли�
онов рублей, на предпри�
ятии организована но�
вая проверка. К тому же
областной суд удовлет�
ворил жалобу работниц
и обязал ОБЭП провести
дополнительное рассле�
дование, чтобы найти
истинных виновников
недостачи.

Работницам вряд ли бы
удалось противостоять на�
нимателю, если бы на по�
мощь им не пришел незави�
симый профсоюз. На протя�
жении почти года правовой
инспектор профсоюза РЭП
Валерий Мисьников защи�
щает интересы семи кладов�
щиц – составляет иски, жа�
лобы, заявления, участвует
в судебных заседаниях, ко�
торых за это время состоя�
лось немало.

Напомним, кладовщи�
цы склада готовой продук�
ции № 2 ОАО «Витебскмя�
сомолпром» не раз обраща�
лись к директору с просьбой
устранить нарушения в ра�
боте склада. Вместо этого
директор провел инвента�

ризацию, в результате ко�
торой была выявлена недо�
стача в размере почти 90
миллионов рублей. Эти
средства наниматель решил
компенсировать за счет ра�
ботниц.

Куда они только не обра�
щались, чтобы доказать
свою невиновность, но гос�
структуры стояли на сторо�
не нанимателя. ОБЭП УВД
Железнодорожного района
Витебска отказался возбу�
дить уголовное дело, посчи�
тав, что установить причас�
тность кого�либо к недоста�
че не представляется воз�
можным.

После приема у помощ�
ника президента � инспек�
тора по Витебской области
Николая Домашкевича дело
приняло новый оборот.

Как рассказал Praca�
by.info профсоюзный юрист
Валерий Мисьников, на
предприятии сейчас идет
проверка, а 1 августа Витеб�
ский областной суд удовлет�
ворил жалобу работниц в
отношении ОБЭП УВД Же�
лезнодорожного района и
обязал милиционеров про�
вести дополнительное рас�
следование.

Профсоюзный юрист
уверен, что виновных мож�
но установить, изучив доку�
менты предприятия – бух�
галтерский учет склада,
инвентаризационный акт,
ведомости, счет�фактуры и

товарно�транспортные на�
кладные:

– В первый день после
инвентаризации кладов�
щицы отказались работать
и потребовали установить
причины и виновников не�
достачи. Руководство, по�
обещав разобраться, все�
таки уговорило их выйти
на работу. А когда они
вышли, но уже в ночную
смену, оказалось, что вы�
писанного по счет�фактуре
товара в наличии на скла�
де нет. Но ведь прошла ин�
вентаризация, все измене�
ния сразу были внесены в
компьютер, и новая счет�
фактура составлялась на
основании инвентаризаци�
онных описей. Это говорит
о том, что уже после инвен�
таризации была заложена
очередная недостача, – по�
яснил Валерий Мисьни�
ков. – Кроме этого есть еще
ряд вопросов, которые дол�
жны были при данных об�
стоятельствах заинтересо�
вать работников милиции.
Кстати, во время заседа�
ния суда на них обратил
внимание и прокурор. На�
пример, заместитель ген�
директора по коммерчес�
кой части недавно приоб�
рела дорогостоящую квар�
тиру. А одна из кладовщиц
в сентябре 13 раз выходи�
ла в ночную смену и рабо�
тала в паре с одним и тем
же водителем, в следую�

щем месяце – 9 дней с
этим же водителем. Все
эти факты требуют провер�
ки.

Тем временем судебная
коллегия по гражданским
делам Витебского областно�
го суда, куда профсоюзный
юрист направил кассацион�
ные жалобы с просьбой от�
менить ранее принятые су�
дебные решения о взыска�
нии с кладовщиц сумм, ко�
торые запросило руковод�
ство предприятия, умень�
шила размеры взыскивае�
мых сумм в среднем на
30%.

По словам Валерия
Мисьникова, работницы не
намерены останавливаться
на достигнутом. В настоя�
щее время по их поруче�
нию профсоюзный юрист
готовит надзорную жалобу
на имя председателя облас�
тного суда и на имя проку�
рора Витебской области.
Валерий Мисьников уверен,
что в данном случае судеб�
ные органы должны были
руководствоваться статьей
12 Закона Республики Бела�
русь «О бухгалтерском уче�
те и отчетности», согласно
которой недостача при от�
сутствии вины кладовщиц
должна быть списана на
прибыль предприятия, а не
компенсирована за счет ра�
ботниц.

www.praca:by.info

стеклянное отапливаемое по�
мещение и обеспечили спе�
цодеждой в соответствие с
нормативами, предусмот�
ренными законом об охране
труда. Ведь склад молочной
продукции – это же холо�
дильные камеры, кладовщи�
цы там раньше мерзли. На
самом складе заменили осве�
щение. И самое главное – ус�
тановили продолжитель�
ность рабочего дня в соответ�
ствие с законодательством:
восьмичасовой рабочий день
и шестнадцать часов отдыха.

Раньше кладовщицы работа�
ли по 12 часов.

По мнению профсоюзно�
го юриста, большую роль в
том, что ситуация стала ме�
няться к лучшему, сыграло
вмешательство помощника
президента – представителя
по Витебской области Нико�
лая Домашкевича, к которо�
му работницы обратились
после многочисленных и, к
сожалению, безрезультат�
ных попыток найти справед�
ливость в милиции, в суде, в
облисполкоме и даже в КГБ.

– Если бы все чиновники
решали проблемы, используя
такой же государственный
подход к делу, как помощник
президента Домашкевич, у
нас и в стране ситуация из�
менилась бы к лучшему, –
отметил Валерий Мисьников.

При этом он подчеркнул,
что не менее важны мужество
и настойчивость самих работ�
ников, которые не должны
мириться с нарушением прав,
не должны опускать руки, идя
на поводу у несправедливых
решений нанимателя.

Профсоюзный юрист
также сообщил, что по его
сведениям, принятые руко�
водством ОАО «Витебскмя�
сомолпром» меры уже дали
свои результаты – в ходе
последней проверки недо�
стач на складе не выявлено.

Работницы же с помо�
щью профсоюза продолжают
бороться за то, чтобы реше�
ние о взыскании с них сумм
для покрытия недостачи
было полностью отменено.

привела к упривела к упривела к упривела к упривела к улучшению улучшению улучшению улучшению улучшению условий трсловий трсловий трсловий трсловий трууууудадададада
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Сокращение – мать учения?Сокращение – мать учения?Сокращение – мать учения?Сокращение – мать учения?Сокращение – мать учения?
Вадим ЛИВНЕВ

Александр Лукашен�
ко считает, что сроки
обучения в высших учеб�
ных заведениях можно
спокойно урезать на
25%. При этом меньше
года назад глава Белару�
си заявил, что прекра�
щает всякие реформы в
сфере образования.

9 августа, принимая с
докладом министра образо�
вания Сергея Маскевича,
Александр Лукашенко озву�
чил ряд ценных указаний.
В частности, он подверг
критике учебные вузовские
программы: «старые, не
ориентированные на ны�
нешнее развитие сельхоз�
производства». А в целом
заявил о необходимости до�
вольно�таки кардинальных
реформ.

– Нам надо серьезней�
шим образом рассматри�
вать вопрос подготовки кад�

ров в стране. Боюсь оши�
биться, но можно сказать,
что примерно на треть мы
обучаем студентов тому, что
потом абсолютно не приго�
дится в жизни, – считает
Лукашенко. – Исходя из
того, что получают студен�
ты в той же академии (Го�
рецкой сельскохозяйствен�
ной – прим.ред.) и других
вузах, на 25% можно сроки
обучения спокойно сокра�
щать.

Идею сокращения про�
должительности высшего
образования до 3 лет кое�
кто из депутатов озвучи�
вал и раньше. От ее оценки
воздержусь, ибо не считаю
себя специалистом в дан�
ной сфере. Но кое�какими
мыслями в этой связи все�
таки хотелось бы поделить�
ся.

Во�первых, довольно
странно, что вопрос про�
должительности обучения
решает человек от образо�
вания достаточно далёкий.
Конечно, у Александра Лу�
кашенко два вуза за спи�

ной. Но это не мешает ему
считать, что Франциск
Скорина жил в Питере, а в
школе преподают стихи
Василя Быкова.

Во�вторых, меньше года
назад Лукашенко говорил
совершенно иное. 24 сен�
тября 2010 года на встрече
со студентами и препода�
вателями Академии управ�
ления при президенте он
заявил:

– Мы уже с министром
договорились – всё отре�
формировали, даже верну�
лись по каким�то позици�
ям назад, определили на�
правление действий. И
нам надо пятилетку в этой
системе поработать.
Нельзя же непрерывно всё
ломать под видом реформ.
Поэтому в образовании мы
прекращаем всякие рефор�
мы.

Эта же установка была
вновь озвучена в апреле
2011�го в послании бело�
русскому народу. «То же
самое могу сказать по об�
разованию. Никаких се�

годня ломок и реформ», –
безапелляционно заявил
Лукашенко.

И вдруг спустя пару ме�
сяцев руководитель Бела�
руси говорит совершенно
противоположное. Впро�
чем, подобные метания –
давно не новость. Достаточ�
но вспомнить, как при нем
11�летнее среднее обуче�
ние сделали 12�летним
(«принятое решение было
правильным и своевремен�
ным», скажет впослед�
ствии Лукашенко), а потом
вернулись на исходные по�
зиции (опять же по иници�
ативе главы государства).

Конечно, есть, как ми�
нимум, один вузовский
предмет, который можно
сократить без всякого
ущерба для образователь�
ного процесса. Это так на�
зываемая государственная
идеология. Но что�то под�
сказывает: урезанию под�
вергнется точно не эта дис�
циплина.

На самом деле, Алек�
сандру Лукашенко стоило
бы сократить свое пребыва�
ние во власти. Это было бы
самым разумным решени�
ем проблемы.

Москва обласкМосква обласкМосква обласкМосква обласкМосква обласкала Мясникала Мясникала Мясникала Мясникала Мясниковичаовичаовичаовичаовича
Кирилл БУКИН

Цены на газ для Бела�
руси с 2012 года замет�
но снизятся. Однако
эта новость, скорее все�
го, не обрадовала Алек�
сандра Лукашенко.

«В России принято ре�
шение со следующего,
2012�го, года ввести в га�
зовую формулу для Бела�
руси интеграционный по�
нижающий коэффици�
ент», � сказал премьер�
министр РФ Владимир
Путин на пресс�конфе�
ренции по итогам заседа�
ния совмина союзного го�
сударства. При этом он от�
метил, что окончательные
договоренности будут
увязаны с приобретением
«Газпромом» еще 50% ак�
ций «Белтрансгаза». В
этом случае российский

концерн станет единолич�
ным владельцем одного
из самых значимых пред�
приятий нашей страны.

«Коммерсантъ», прав�
да, в этой связи отмечает,
что предметные перегово�
ры с Беларусью о стоимо�
сти газа и размере скид�
ки по большому счету не
начинались. По мнению
издания, заявления рос�
сийских властей могут
быть всего лишь элемен�
том давления на Украину,
которая принципиально
не готова отдавать России
контроль над своей газо�
транспортной системой.

Тем не менее, можно с
уверенностью говорить,
что поблажки для бело�
русских властей всё�таки
будут. И, возможно, не
только в газовой сфере.
Вопрос лишь в объёме
субсидирования офици�
ального Минска. Согласно

подсчётам газеты «Ведо�
мости», Москва может
раскошелиться на 2,5�3
миллиарда долларов.

Впрочем, эта новость
едва ли привела в восторг
Александра Лукашенко.
И вот почему. До сих пор
именно глава Беларуси
был эксклюзивным «до�
бытчиком» разного рода
преференций от России.
Это, в свою очередь, очень
ценилось номенклатурой
и было одним из краеу�
гольных камней ее лояль�
ности нынешнему руково�
дителю Беларуси.

Однако в последнее
время эффективность от
поездок Лукашенко в
Москву была близка к
нулю. И тут вдруг выяс�
няется, что успешные пе�
реговоры с российским
руководством может вес�
ти Михаил Мясникович.
При этом премьер�ми�

нистр РФ еще и подчерк�
нуто демонстрирует рас�
положение к своему бело�
русскому коллеге, с кото�
рым, оказывается, можно
решать все вопросы. А где
же Лукашенко? А Лука�
шенко – в Катаре…

Стоит отметить, что по
Конституции Беларуси в
случае отставки прези�
дента по тем или иным
причинам обязанности
главы государства испол�
няет премьер�министр.
Поэтому внезапная друж�
ба, завязавшаяся между
Владимиром Путиным и
Михаилом Мясникови�
чем, наверняка заставит
Александра Лукашенко
насторожиться. Тем бо�
лее, что совсем недавно
российский посол в Бела�
руси Александр Суриков
прозрачно намекал, что
кое�кому пора готовить
преемника…


